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北京时间19日深夜，远在布
达佩斯征战游泳世锦赛的广东双
胞胎姐妹组合王柳懿/王芊懿传
来喜讯——她们站上了花样游泳
双人技术自选项目冠军领奖台。
广东省二沙体育训练中心水花运
动管理中心主任苏雪梅闻讯激动
不已：“她们创造了三项历史：
2022 年游泳世锦赛中国代表团
的首枚金牌！中国花样游泳队首
枚世锦赛双人技术自选金牌！广
东花样游泳队的首枚世锦赛双人
技术自选金牌！”

创造历史的背后，是无数艰
辛的付出：姐姐王柳懿因伤错过
东京奥运会，妹妹王芊懿则进入
奥运名单，两人一度分开，默契要
重新培养；王柳懿重返国家队，一
切动作都要从零学起，不仅要投
入比别人更多的时间和精力，还
要克服波动的思想情绪……

夺冠后发声：感到
荣幸和光荣

为中国队夺得本届游泳世锦
赛首金后，王柳懿、王芊懿表示：

“感到非常荣幸和光荣。”对于决
赛的发挥，两人也非常满意：“感
觉决赛发挥得比预赛更好了，可
能是经过几场比赛后我们更享受
这个舞台、更投入了。”

一切荣誉都得来不易，更何
况是历史性的荣誉和突破。虽然
王柳懿、王芊懿是双胞胎，但在决
赛场上，双胞胎不止她们一对，天
然的默契大家都有，而最终决定
差距的，无疑还是经过刻苦训练
达到的技术和能力。在这一点
上，王柳懿、王芊懿比别的组合只
强不弱，付出只多不少。

“她们的特点就是只要自己
想，就会全心全意地做一件事，百
分之两百地投入，还有用百分之
两百的自信和信念去完成，所以
她们两个真的是非常优秀的运动
员。”苏雪梅告诉羊城晚报记者，
在决赛场上，王柳懿/王芊懿比赛
非常释放，放松而又兴奋，状态极
佳，丝毫没有紧张感，“真的是越
战越勇，表现越来越好”。

“决赛第一个托举，高度非常
高，已经能够看见手腕了，她们真的
把自己的训练水平演绎得淋漓尽
致。”苏雪梅点评道，“我也和国家队
教练、我们自己的主教练沟通，平
时我们都是室内训练，而这次比赛
是室外，需要一个适应的过程，在
当地每天只有一两个小时的训练
时间，所以她们表现得太好了。”

在“雪雁组合”黄雪辰/孙文
雁退役后，巴黎奥运周期，之前作

为后备力量的王柳懿/王芊懿被
推至前面，承担起接班的重任。
本届世锦赛，王柳懿/王芊懿沿用
了“雪雁组合”竞逐东京奥运会的
两套节目，并根据自身特点进行
了修改和补强。“她们的技术特点
和黄雪辰/孙文雁不同，更细腻一
点，另外她们也更年轻，所以节目
难度也增加了，调整到了适合她
们的技术编排。”苏雪梅说。

重返国家队，姐姐
比妹妹付出更多

东京奥运周期，姐姐王柳懿
因伤暂别国家队，妹妹王芊懿则
随队伍征战东京奥运会，一个在
省队，一个在国家队，从小很少分
开的两人面临巨大挑战。不过，
去年陕西全运会，两人还是很快
拾起默契，拿到双人项目亚军。
去年12月，伤愈的王柳懿和王芊
懿一致作出决定，重返国家队参
与巴黎奥运的竞争与挑战。和她
们一起前往国家队的，还有广东
队主教练王九莉。这次姐妹俩夺
冠，王九莉也一直跟随并给予她
们鼓励和指导。

“这段时间‘大双’（王柳懿）
真的太难了，之前一个人在省里
面苦苦地坚守和煎熬，这次重返
国家队，又要加快步伐去追赶队
伍，向‘小双’（王芊懿）看齐，她
真的是要付出比‘小双’更多的努
力、时间和精力啊，也要承受很多
压力。”苏雪梅感慨道。

因为受伤，王柳懿几乎三年没
有参加国际大赛了，第一场比赛时
还有些紧张，不过很快就调整到最
佳状态。“她回到赛场确实面临很
大的挑战，因为相比‘小双’，一切
都要从零开始。我们也一直在给
她做思想动员，最后她也和我们达
成一致的目标，就是在巴黎周期全
力以赴。我们也一直鼓励她，去给
她增加自信心。”苏雪梅说，“她这
段时间补得太狠了。”

“我相信经过这场比赛，这个
冠军对她们的触动，她们会越来越
好，会越来越自信。”苏雪梅说，这
次世锦赛，中国队有备而来，双人
技术自选夺金只是打响“头炮”，接
下来无论是王柳懿/王芊懿的双人
自由自选，还是中国队的集体项
目，都有很大的夺金希望。

“这次她们要比很多项目，后
面的挑战越来越大，对体能的要
求也越来越高。只要分配好体
能，调整好心态，顺利正常发挥，
她们还能拿更多的金牌。”苏雪梅
自信地说。

羊城晚报记者 魏超然

就业机遇与挑战并存
体育老师成为香饽饽

羊城晚报讯 记者柴智、林本
剑报道:2022 年广东省青少年校
园足球夏令营小学组的选拔活动
昨日在五华横陂足球小镇结束，
来自全省 21 个地市的 410 名小
学生在为期四天的测试与选拔
中，赛出了水平，踢出了激情。

经过专家团队公平公正公开
的遴选，小学组五个组别（男子
甲、乙组，女子甲、乙组，混合组）
共有 58 名足球小将入选本年度
广东省最佳阵容。入选小学组最
佳阵容的运动员将获得申报国家
三级运动员资格。初中营将于 7
月1日至4日举行。

广州市共有 25 名运动员参
加本次夏令营小学组的选拔，最
终多达10人入围名单，他们将代
表广东省参加全国营相关夏令营
活动。其中小学男子甲组三人入

选，后乐园街小学的麦竣淘以
92.25分排名中场位置第一名，石
化小学的郭一祺以 85 分排名门
将位置第二名；小学男子乙组一
人入选，龙洞小学的陈浩楠以
82.5 分排名门将位置第二名；小
学女子甲组三人入选，聚德西路
小学的王楷淳以81.5分排名后卫
位置第四名，鹤边镇泰小学的王
嘉宏以76.5分排名门将位置第二
名；小学女子乙组两人入选，新港
小学的刘莉以 83.25 分排名中场
位置第三名；小学混合组一人入
选，雅居乐小学的钟子豪以 92.5
分排名门将位置第一名。

至此，2022 年广东省青少年
校园足球夏令营已完成高中组和
小学组的选拔。通过层层筛选，
广州市已有 31 名运动员入选本
年度广东省最佳阵容。
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写在前面：
年初的一部《我的体育老师》

上映，描绘了一位体育专业毕业生
走进校园，带领学生实现蜕变，改
变了体育、体育老师长期被忽视的
经历。当时间进入初夏的毕业季，
广大体育专业的学子们也即将
离开校园，步入职场。他们
可能会成为老师、教练、公
务员，也可能成为康复
师、电竞解说、创业老
板，而和以往不同的是，
他们将遭遇更多意想不
到的困难。对他们来
说，今年的毕业季面
对的不仅仅是人生
的又一个新天地，
更是一场颇具压力
和挑战的“比赛”。

以 下 这 些 故
事，既有毕业生的
憧憬与迷茫，也有
过来人的奋斗与挣
扎。不管怎么样，
路在脚下。作为体
育人，不退却与拼
搏是血脉里应该有
的基因。凡是过
往，皆为序章。勇
敢地迈出第一步，
坚持下去，就是胜
利者。

策划：陶勇
统筹：苏荇
采写：羊城晚报全媒体记者 龙希

羊城晚报讯 记者柴智报
道:中超联赛第一阶段 20 日上
演第五轮赛事，梅州客家队在
升班马“内战”中以 0 比 0 闷和
成都蓉城队，本赛季开局1胜 4
平继续保持不败。

梅州队与成都队之战，尽管
对手在纸面实力上处于下风，但
梅州队在比赛中却尽显疲态，外
援罗德里格和劳烈斯在上半时
都出现非受迫性的传球失误。
下半时梅州队连续换上李俊锋、
崔巍和尹鸿博，主帅米兰希望通

过队员更多的跑动来冲垮对手。
然而，临门一脚的效率低下

让梅州队首次在攻击端吃到鸭
蛋。第 43 分钟，成都队门将耿
晓峰击出科索维奇的任意球，杨
意林禁区前面对空门凌空抽射
被胡荷韬门线解围；第63分钟，
成都队门将耿晓峰解围失误，可
惜武卡诺维奇打空门而不入；第
69分钟武卡诺维奇再度接应角
球顶偏。梅州队全场 9 次射门
仅一次射正，武卡诺维奇个人完
成三次威胁射门，均颗粒无收。

本赛季至今，梅州队有四
次射门被门柱挡出，多次错失
单刀和面对空门的机会。主帅
米兰赛后认为球队全场主宰了
比赛，但门前包抄射门的效率
仍有待提高。

在完成梅州赛区第一循环
比赛后，米兰肯定了全队的表
现，“但在细节处理上还需要不
断总结和加强，尤其是包抄射
门能力。体能和临门一脚的成
功率将是第二循环要重点解决
的问题。”

“宇宙的尽头是编制”，这不
是一句调侃。短跑名将苏炳添
和足球运动员郑智先后在暨南
大学和广州体育学院任教，便是
这句话背后的一大就业缩影。

考入编制内如今成为体育
毕业生最受欢迎的选项。加上

“双减”落地，体育课越来越受
重视，体育老师需求也在逐渐
增加。有不少体育教育、运动
训练专业的学生毕业后的第一
规划便是去当一名体育老师。

和其他行业一样，学校的
老师也分编制和聘用制。随着
时代的变化，学校的编制规模
缩减，很多学校逐渐转向聘用
制，毕业后短期内真正进入编
制内的体育老师很少。

“80%的体育老师都是刚需
性合同工，学校几乎不放编制出
来。”工作两年的Eason告诉记
者。Eason的专业是社会体育
指导与管理，目前在东莞市南城
区的一所中学担任体育老师，

“算上实习期的话，当老师也有
三年了，但是我今年才考上了市
区的初中体育编制，之前一直是
学校的刚需合同老师。”

被问到为啥今年才考上时，
Eason说：“东莞南城区从2016
年开始就没有放编制出来，今年
因为教师队伍扩招才破天荒放
了四个名额，而且还是全国海

选。很幸运我考上了。”
Eason很是自豪：“幸运是

实力的体现，机会留给有准备
的人。我一直都没有放弃考
编，一直都在复习考试。”工作
两年，Eason目标非常明确，一
定要入编。一边上班一边备考
的他不断夯实自己的考试能
力。功夫不负有心人，时刻准
备着的Eason在关键时候终于
脱颖而出。

编制稳定，工作压力适中，
有寒暑假，有时间和精力照顾
家庭……这些标签无形中增加
了当体育老师的吸引力。正是
因为体育老师越来越受欢迎，
吸引了大量的优秀人才去报
考。近年来考编竞争激烈，大
多 数 体 育 毕 业 生 都 是 来 自
985、211 等名校的高材生，且
专业扎实，技能突出。很多人
都是国家一级、二级运动员。

体育训练学硕士的华仔
2016 年毕业后幸运地考取了
深圳市某小学的老师编制，从
学生到老师，华仔也在历练中
成长。

回忆自己第一次上课的过
程，华仔历历在目：“第一次上
课心理建设做了很久，非常紧
张，提前一晚上准备课件，甚至
把上课要说的每一句话都写下
来背熟，那张纸都揉皱了。”

新老师一开始都会害怕上
公开课，怕翻车、怕课堂气氛不
好、怕课堂上出现不和谐的声
音。刚入职的华仔也没有例
外。直到有一次公开课，自己
上得非常成功，学生在课堂上
练得很投入，自己进入状态后
课堂氛围融洽，欢声笑语不
断。从那时起华仔就克服了上
公开课的恐惧。

从害怕到享受，他开始逐
步总结教学经验：如何组织语
言，如何设置内容，如何调动学
生，如何在玩中学、在学中练。

如今华仔已经是一位教学
经验丰富、备受学生喜爱的体
育老师。看着自己教的学生从
一年级的小不点、萌萌哒的可
爱模样逐渐变成了六年级的毕
业生，成熟又独立时，一边惊叹
时间过得真快，心底又有满满
的成就感。

体育教师走上“C 位”，体
育生有了更多的机会与选择，
利好“肉眼可见”。对于每一个
毕业生而言，求职就业是一份
必须要完成的考卷。从校园到
职场，每个人都会经历求职路
上的酸甜苦辣。面对未知挑
战，用乐观的心态做完这套入
场试题，在投身职场之前，先做
好充足的准备。无论从事什么
职业，提升自我永远都不会错。

体育新闻专业硕士毕业之
后，阿骋在广州市某高校从事高
校体育老师一职，至今已经 9
年。他主要负责教授高校大学生
补修的体育课以及二年级的专修
体育课，主要课程是传统武术以
及跆拳道。

作为土生土长的广州人，阿
骋没有车贷房贷方面的压力：“我
非常满意现在的工作，就是想充
满责任心地去教书育人。除了上
课，下课后老师也要多关心学生
的个人生活。虽然付出的时间很
多，但让自己变得更有责任感。”

有一段时间，学校的体育课
因为疫情防控变成了线上课，如
何管理和上好每一节体育课变得
尤为重要。不能手把手地教学，
学生动作不标准怎么办？疫情停
课导致学生体能下降，期末的身
体素质考核不达标怎么办？成绩
不达标影响毕业又该怎么办？学
生有压力，老师的压力更大。

因为毕业得早，从业时间长，
阿骋已经适应了高校教学工作的
节奏，在他看来，“上好自己的课
才是第一要务”。在各行各业“内
卷”严重的今天，阿骋觉得学校更
多的是良性竞争和相互促进。

对于现在的就业环境，阿骋
一直庆幸自己毕业得早：“现在的
体育生就业会比我那会要难，高
校门槛越来越高，很多高校比如
我们学校，要求招收的是国家二
级运动员，而且要求本硕都是体
育专业，能同时符合这两个条件
的毕业生真的比较少。”

作为新时代的体育老师，光
会体育教学已经满足不了发展的
要求。阿骋除了是一名体育老
师，英语口语也很出色。

在疫情发生之前，阿骋所在
的学校会跟英国的一些学校合作
开展交流活动。每年都会有英国
的学生来广州进行半个月左右的
交流学习。学校还会派老师去国
外的学校进行访学式教学。

“国外的学生希望学习我们

的中国传统文化，比如书法、插
花、武术。”英语口语出色的阿骋
就承担了给外国学生教授传统武
术课程的任务。

不仅如此，作为国家二级跆拳
道运动员的阿骋还担任了学校跆
拳道校队教练。“一年一次省赛，一
次国赛，到现在已经拿了三个冠军
了，亚军都数不清了。”提起自己的
教学工作，阿骋很有成就感。

随着时代的发展，教学方式
在变，教学任务在变，学校对老师
的要求也在变，带给每个人的冲
击也不一样。

民族传统体育学专业硕士毕
业的花花从事中学体育老师工作
六年，从业时间不算长，但已经逐
步感受到了教师行业“内卷”的过
程：“体育老师要参与各种比赛，
例如演讲比赛、运动技能比赛、教
师体能操比赛……区里 35 岁以
下的老师全部都要参加。”

花花给羊城晚报记者详细描
述了自己面临的压力：“不仅是比
赛，老师们在课上也在不断创
新。例如体育公开课，老师自己
去设计课前热身操，还有课后的
放松操，和以往的简单热身运动
不同，现在老师在设计课程方面
真是需要别出心裁。比如刘畊宏
火了之后，有老师在自己的课程
中加入了《本草纲目》热身操。还
有公开课上的体育器材，不仅复
杂多样，最夸张的是本来只会出
现在专业健身房的锻炼器材竟然
出现在中学的课堂。”

花花告诉羊城晚报记者，从
业以来在家庭、工作、自我提升方
面都有压力。教师行业很“卷”，
现在个人综合素质也是用人单位
的重要考量之一，要学习多种运
动技能，尽量让自己能够一专多
能。除了专业能力，还要提升自
己的沟通交流合作能力。作为一
个妈妈，花花觉得要同时平衡好
工作和家庭的关键词就是“全身
心”：“在单位全身心投入工作，在
家全身心陪伴家人。”

政策的驱动，全民健身意
识的普及，让体育老师变成了

“香饽饽”。马上就要毕业的罗
斯就已经乘上了体育老师就业
的快车。

“00 后”罗斯就读于暨南
大学体育学院体育教育专业。
从大三就准备考研的他，一开
始并没有关心过求职的信息。
然而考研复试被刷，给了他当
头一棒。没有时间沮丧，罗斯
迅速调整自己的状态，分别报
考了东莞、肇庆、珠海三地的体
育教师编制考试，实力不俗的
他通过了东莞和肇庆的招聘考
试。最后他选择了薪资更高、
环境更好的东莞某中学。

和其他同学相比，罗斯的
就业之路简直可以用“开挂”来
形容。“不是凡尔赛，我找工作
的过程并没有太大压力，挺顺
利的。但同时我不会放弃考
研，以后在工作过程中还会继
续复习备考。”

罗斯的成功就业，不仅和
自己正确的报考选择有关，更
重要的还是实力。本科期间，
罗斯两次参加广东省高校体育
教育专业学生基本功大赛，不

断地夯实自己的教学基本功。
实习期间，罗斯还在某国家级
青少年体育俱乐部担任负责人
和教练员工作，积累了管理和
教学经验。“经历了考研和求职
的道路，我更明白到，努力很重
要，选择更重要，在努力的前提
下，正确的选择也许会让成功
来得更快更容易。”

罗斯告诉记者，因为现实
情况的变化，他在求职过程中
的确遇到了与往年就业有些不
一样的情况：比如在招聘过程
中，很多学校的招聘由于疫情
管理推迟进行。学生由于校园
封闭管理，不能外出参加招聘
考试，导致许多招聘考试扎堆
进行，带来的困难是考试报名
人员增多、竞争加大以及考试
时间重叠。

另外，在考试过程中，体育
教师的招聘通常都需要进行运
动技能测试，由于疫情防控，只
能改成线上考试（录制技能视
频）。但是录制视频，学生的技
能水平不容易被考官区分高低，
体育老师的精气神也很难体现，
导致一部分技能较好的同学在
求职中受到一定的影响。

当一名体育老师是体育毕业生最传统的就业方向，印象中的体育老师
都是学校里的“小透明”、边缘学科人、常年被霸课、地位不高、待遇差……

但随着“双减”落地，体育成为真正的主课，学生体育热情激增；中考体
育分值逐年增加，家长对体育愈加重视，体育老师的重要性也随之凸显。

曾经动不动就会“被生病”的体育老师，逐渐走到学校各科授课舞台的
中心。体育老师地位升高，待遇水涨船高，甚至“一编”难求。在这样的政
策背后，体育老师成为体育生就业绝佳的选择之一。

“双减”政策落地，机会留给有准备的人

教书育人有成就感，有压力更有动力

工作稳定有编制，体育教师走上“C位”
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B
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羊城晚报讯 记者苏荇报
道：面对保级对手浙江队，广
州城队在中超联赛的第五轮
比赛依然未能“开斋”，昨晚以
2比4落败遭遇五连败。

赛前，广州城队排名积分
榜倒数第二位，浙江队为倒数
第四位，双方都想从对方身上
拿到第一场胜利。从广州城
首发阵容也能看出主教练范
加斯特此役的求胜欲望——
派 上 了 所 有 能 用 的 主 力 球
员。浙江队虽然前四轮成绩

不佳，但在三名外援首发之
下，依然具备一定的冲击力。

此役，广州城队员在场上
犹如梦游，开场仅 6分钟球门
便被安德烈亚舍维奇攻破。
此后浙江队分别由程进、安德
烈亚舍维奇、埃沃洛扩大比
分。广州城队则在第 54分钟
由张功远射，打入本役首球。

第76分钟，李提香的努力
终于赢得了回报——为广州
城队攻入第二球，并将比分定
格为2比4。

阿骋（左）辅导学员 受访者提供
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五连败，广州城不敌浙江队 首次哑火,梅州客家队闷和成都队


